

EL PABELLÓN LIBERAL

DIARIO DE LA MAÑANA

Editor y Redactor—FEDERICO G. SALAZAR

AÑO IV

San José, viernes 19 de marzo de 1897.

NÚMERO 542

ADMINISTRACIÓN

Calle 20, Sur.—Casa n.º 235

CONDICIONES:

Suscripción por mes \$ 1-00
 Número suelto 0-10
 „ atrasado... 0-25

Comunicados y avisos se publicarán su-
 mamente baratos.

DECLARACIÓN

ACTUALIDAD

El plato del día en materia de política, compónelo la sonada reelección, ó petición de los municipios para que se reforme el artículo 97 de nuestra Carta Fundamental.

Conforme al criterio de este pobrecito Sancho que escribe, parece que algunos órganos de la opinión pública, amigos del Gobierno, se han mostrado más que consecuentes con sus amistades, cínicos con el sentimiento popular. Y en cambio la oposición, más que defensora de la democracia, casi raya en el delirio de la demagogia.

Así somos; nuestro temperamento latino-americano nos lleva desde alfa hasta omega, sin darnos tiempo para apreciar el justo medio de las cosas.

Casi vulgarísimo este axioma, en la condición humana nada hay absoluto, todo es relativo,— no debiera perderse de vista por nuestros publicistas, al tocar los asuntos de política actual.

Tan absurdo nos parece el sostener que fuera de un hombre no hay nada ni nadie que lleve con decisión al país hacia un porvenir grandioso, como pensar con los recalcitrantes en la pureza de los principios, en el voto libre y universal, y, como remate de él, en el acceso á la presidencia de la República para cualquier paizguato, que si bueno fuere para juez ó alcalde, resulte muy zurdo para manejar las riendas del Estado.

Á juzgar por los acontecimientos de la última década, X, comparado con Z, resulta, á pesar de sus años, un niño en pañales; algo así como el Adán de Espronceda, un barbudo inocentón; en tanto que Z, con su gravedad característica y su puritanismo, abarca grandes perspectivas y elabora vastos proyectos. Parecen, aquél un pigmeo y éste un gigante. Creeríase que la fatalidad nos hubiera traído al uno en pos del otro, para darnos la muestra del antagonismo clásico y plástico á la vez. Los martillazos de aquél sobre la herradura, acentúan más los de éste en el clavo.

Precisamente por estas lecciones

de la experiencia, no estamos de acuerdo con la rigidez de los principios llevada á la práctica. No queremos otro parto de los montes: que se hunda para siempre en nuestro horizonte político, el fatídico sol de 1889.

Si hubiéramos de ser extremistas, diríamos que más nos gusta un amo inteligente que un sirviente q' no lo sea, aunque en lo demás fuera un crisol.—Pero como no somos extremistas, decimos con sinceridad, que por hoy lo que urge para salvar el país, lo que necesitamos, como el agua contra la sed, la sombra contra el calor; como el aire y la alimentación para la vida, es la *unidad* del partido liberal.—Que nos presentemos en la arena política compactos; con una sóla aspiración, el engrandecimiento de Costa Rica; con un sólo ideal, la realización de nuestros saludables principios.

Dos cosas necesitamos: primero *unidad* para organizarnos y trabajar; y después un programa, un credo político inspirado en los más sanos principios de la justicia y del derecho para dirigir con acierto nuestros trabajos.

Todo el tiempo que se gaste en estériles disputas, en quejas personales, en luchas por intereses parciales, es tiempo precioso que se roba á nuestra querida patria.—Los

bajan y trabajan sin descanso; y si el partido liberal no se apresta á luchar con firmeza, el día menos pensado, el oscurantismo no habrá dejado nada de la preciosa herencia que nos legaron los Moras, Carrillos, y Fernández.

Digamos con el inmortal Garibaldi en su lucha gigantezca contra el Austria y los Borbones,—oscurantistas como los tousurados extranjeros,—“hagamos la unidad, *an che siá col diavolo*.”

N. SOCIAL.

GACETILLAS

CRISTIANISMO — Por lo visto, á la rasurada no le gusta ó no le conviene que se establezca un Monte de Piedad; pues de otro modo no se explica su actitud pasiva, cuando los demás órganos de la prensa han acogido con entusiasmo tan humanitaria idea.

Véase sino el desdén con que mira este asunto.

Refiriéndose al contenido de nuestra hoja, dice.....“y aboga también por el Monte de Piedad; abogados no escasean; sólo falta lo que no es poco—el dinero con que éste haya de funcionar.”

Bien se comprende que La Unión es católica-apostólica-romana.

¡ A qué si se tratara de vender bulas y cintas ya estaría la rasurada como unas pascuas !

Nosotros no nos atrevemos á pensar que tenga colocadas sus economías al 10 o/o.



EL señor Presidente de la República está de viaje en la sección atlántica. Le deseamos grato recreo y

hacemos votos porque las brisas atlánticas sean benéficas para su salud personal y para bien del país.



Y A PROPOSITO de la estadía del señor Presidente en Limón, nos permitimos resuplicarle haga objeto de su atención y estudio dos necesidades apremiantes en aquella localidad:

La primera es la creación del poder municipal y la segunda, la fundación de una banda militar.

Ambas medidas, creemos que impulsarán el creciente desarrollo y progreso de nuestro puerto al Atlántico.



TENEMOS uno.—La rasurada, es decir *La Unión*, tendrá pronto su merecido. El periódico pasquín que tratamos de publicar y del cual serán editores *responsables* los que no conocen el respeto social, le demostrará á Sanchitos que él es Redactor y único responsable del lenguaje descomedido que hace algunos días usa *La Unión* en la “Revista de la Prensa.”

Conste, pues, para que enseguida no se nos tilde de inconsecuentes.



HOY es el día de nuestro Santo Patrono.—San José estará, pues, de manteles largos.

Deseamos felicidad á los amigos que llevan dicho nombre.



INSPECCIÓN de Escuelas. La provincial de esta capital está acéfala. Por lo visto, el Gobierno considera como inútil el puesto que desempeñaba el señor don Luis Lo-

ría, porque que de otro modo ya habría nombrado quien lo sustituyera.



¿QUÉ TAL?— *El Diarito* opina porque se reglamente el juego de los gallos.

Sólo á *La Unión* se le podrían ocurrir tales deseos.



SFRÁ cierto?—Nos dicen que el señor Alcalde 1º de esta provincia casi no concurrió antier á su Despacho, perjudicando con esto, como es con siguiente, á las personas que tienen asuntos á la vista,

Ojalá que la Suprema Corte de Justicia investigue lo que haya sobre el particular.



HEMOS notado algunas irregularidades en la Administración de esta hoja y con tal motivo, suplicamos á nuestros favorecedores se sirvan exponer cualquier queja al señor don Patrocinio Salazar, en la seguridad de que será inmediatamente atendida.



LLAMA la atención el inmenso surtido de sobres para cartas y notas que tiene la Casa de Montero y Cª. Los precios por mayor son excepcionalmente baratos.



AVISO

Desde el 15 de este mes en adelante, se pagará 5 centavos por cada rata que se presente en los bajos de la Gobernación, de 7 á 10 a. m.

Agencia de Policía de Higiene.— San José, 13 de marzo de 1897.

NAZARIO TOLEDO

PARA ALGÚN POBRE

Vendo barata una casita, situada como á 150 varas del Parque Central, en la calle 19, Sur, núms. 273 y 277. Mi de 8 varas de frente por 19 de fondo y el solar 399 varas cuadradas. Dicha casa produce una buena y segura renta mensual.

Para más referencias, en mi casa,— 10ª avenida, Este, n° 74.

JULIO CASTRO S.

A MIS DEUDORES

Suplico, por primera y última vez, que hasta el día 17 del presente mes tienen de plazo para cancelarme las cuentas que de mi establecimiento "La Nueva Guerra" han sacado por diferentes clases de mercaderías.

Si llegado el plazo no lo hicieron, me veré en la obligación de publicar sus nombres y apellidos con sus respectivas cuentas.

San José, 2 de marzo de 1897.

LISÍMACO QUESADA

Dr. B. MARICHAL M.

—Cirujano-Dentista—

Despacha diariamente de las 7 á las 10 de la mañana y de las 12 del día á las 4 de la tarde, en los bajos de la casa de don Salvador Lara, Calle de la Estación, 5ª Avenida Este.

OJO! MUCHO CUIDADO!!

Con motivo de haber trasladado la sastrería de Ramón Cerdas á la pieza que sigue, da en arriendo la que antes ocupaba.

—A—V—I—S—O—

Un buen ropero

se desea comprar.

En esta Imprenta

se dará razón.

San José, 18 de enero de 1897

W. STEINVORT & HERMANO
en venta exclusiva á comerciantes
en condiciones favorables y á precios módicos

"EL DESCANSO"

Este establecimiento que antes perteneció al señor don Inocencio Andión, ha pasado á ser propiedad del infrascrito.

POSEER HOY

Gran surtido de mercaderías.

Servicio esmerado.

Una pieza interior para las personas que quieran pasar ratos agradables; y, en suma, todo lo más apetecible en establecimientos de esta clase.

San José, 12 de diciembre de 1896.

JOSE JOAQUÍN ESCALANTE

ENTERRAR A LOS MUERTOS

+ M O R A +
+ D O M I N G O +



DESIENDO cesado ya las causas, que por mi enfermedad me obligaron á trabajar en sociedad en la Agencia de Funerales y circulación que yo tengo á mi cargo, y con motivo de que algunas personas mal intencionadas han tratado de denigrar mi Agencia, tomando por pretexto que yo me ocupaba por la distribución de tarjetas, tanto de funerales como de matrimonios; por tales razones estoy en la obligación de poner en conocimiento del público, que todo lo dicho por esas personas es completamente falso; y como los hechos hablan, voy á probar que mi negocio está al alcance de todos, el precio que yo cobro por por Tarjetas de Matrimonio es de DOS centavos por tarjeta; en las de funerales tengo tarifa distinta. Poseo además, á la orden del interesado, un completo y variado surtido de Tarjetas de luto las que puedo poner (impresas) desde \$ 4-50 el ciento, hasta por \$ 10 hago una distribución, incluyendo mi trabajo y además diligencias de entierro. Los ATAÚDES que tengo en comisión, son de la mejor clase que hay en el país. Las personas que me ocupen y que pasen á cancelar su cuenta á mi casa de habitación, lo más tarde, 24 horas después del entierro, tendrán un descuento del 10 por ciento en sus honorarios.

Cuando se me encargue el entierro completo, no cobraré por las diligencias sólo mis honorarios en las Tarjetas.

San José, 15 de enero de 1897.

DOMINGO MORA

Cervecería Costarricense

P. G. VELLA

(PREMIADA EN LA EXPOSICIÓN DE CHICAGO)

LA mejor clase de cerveza se encuentra en este acreditado Establecimiento.

La DOBLE, iguala casi en calidad á la extranjera y vale solamente

San José, 23 de agosto de 1896